

Bulletin du collectif du Rhône # juin 2014

Éditorial: Pacte Civique, des signaux dans tous les sens!



17 mai, 2 juin, 12 juin¹: ce bulletin rend compte de nombreuses manifestations organisées par les divers partenaires des États Généraux du Pouvoir Citoyen, autour de thèmes d'avenir, l'engagement citoyen, mais aussi notre rôle dans la lutte contre le chômage. Manifestement, ce projet collectif dans lequel nous avons investi une part importante de nos moyens ne s'est pas ensablé, et apporte déjà quelque chose sur la place de Lyon. Prochain rendez-vous aux Dialogues en Humanité!

17 mai : modeste, mais efficace et sympathique soirée sur l'enjeu des élections européennes : dans le domaine politique, le Pacte Civique a visiblement un rôle à jouer, de pédagogie, de questionnement, d'observation.

18 juin: réunion à Paris du bureau et du collectif national du Pacte Civique: l'élan citoyen que nous nous sommes efforcés de susciter ne s'est pas produit; c'est au contraire le populisme, expression du refus de l'autre et de l'enfermement dans nos frontières qui marque des points. Quel rôle, quel avenir, quels moyens pour le Pacte Civique?

27 juin: au sein même des institutions européennes tant décriées et rejetées par les électeurs, la démocratie avance: contre l'eurosceptique Cameron, le Conseil choisit Juncker, le représentant de la formation la plus importante au Parlement. Des négociations entre PPE et S&D pourraient déboucher sur un profond renouvellement de la politique européenne.

Et nous, dans ce tourbillon? Cette année plus que jamais, profitons de l'été pour prendre le recul nécessaire (engagement n° 1), pour nous interroger, individuellement et collectivement, sur ce que doit devenir le Pacte Civique, et sur ce que nous voulons y apporter. <u>Un premier questionnaire</u>, et probablement un second dans quelques jours, pourront nous y aider.

Rencontres de l'engagement citoyen : comment progresser ensemble ?

L'initiative du Conseil de développement du Grand Lyon d'organiser, le samedi 17 mai, cette rencontre est une première à Lyon : dans la logique des EGPC, il s'agissait de rassembler une multitude d'associations qui travaillent d'habitude séparément. L'objectif était de donner de la visibilité à des formes d'engagement variées et de montrer que, même dans une période plutôt morose, sont menées toutes sortes d'actions positives dans la société. La journée a été une coproduction très réussie, alors que les structures et les tailles des associations participantes sont très diverses.



À la fois dans le temps de la préparation et au cours de la journée, les divers partenaires ont pu faire connaissance et partager leur réflexion sur comment progresser dans l'engagement.

Pour un événement qui n'était pas tourné vers le grand public, environ 175 participants appartenant à divers réseaux ont assisté à cette rencontre et pu échanger leurs idées et leurs expériences : l'impression d'une grande diversité (générationnelle, d'engagements, etc.) a été remarquée, ainsi que l'ambiance conviviale rendue possible par le temps long de cette rencontre (une seule soirée ne l'aurait par permis).

Une large partie de la réussite est à mettre sur le compte de l'organisation qui a fait alterner des formats différents d'activités (conférences, ateliers, restitution des ateliers, etc.), des moments d'écoute et des moments véritablement participatifs. L'ambiance de travail a pu se concilier avec des temps de convivialité, dans une atmosphère de confiance et de bienveillance. Gageons que les liens établis en cette occasion auront une suite dans l'avenir.

¹ Nous rendrons compte de cet événement dans le blog (http://www.pacte-civique69.com/).

Colloque participatif Anciela



Dans le prolongement d'une vaste enquête sur l'engagement citoyen² menée depuis fin 2013, Anciela organisait le 2 juin un colloque participatif, qui se voulait ouvert à des publics variés, pour croiser les regards, penser ensemble des solutions, et partager de « bonnes pratiques ».

Les axes de réflexion tournaient autour des conditions favorisant initiatives et engagements citoyens : comment les générer, les accompagner, les valoriser, les articuler avec l'action publique, et enfin, pas le plus facile, comment permettre aux citoyens de trouver le temps ?

Qu'en retenir?

- La variété des 140 participants (associatifs, coopératifs, professionnels des collectivités locales, chercheurs, étudiants, et simples citoyens), avec une forte concentration sur les « jeunes adultes », étudiants en bout de cursus, jeunes diplômés en situation de précarité ou récemment salariés;
- Une méthode de travail collectif très pédagogique, favorisant l'expression de chacun: je réfléchis seul, puis à deux, puis en petit groupe, puis en grand groupe; s'entendre sur les mots (« pouvoir d'agir », « engagement citoyen ») avant d'en étudier les conditions;
- Une expo intéressante, à l'heure de midi, mettant en scène des initiatives urbaines de coopération favorisant le « durable » (jardins urbains collectifs, atelier partagé de réparation de vélos, projets éducatifs variés, etc.);
- La collecte, au cours de la journée, d'une « matière » intéressante, qui servira de base à un travail d'approfondissement et de proposition à poursuivre après l'été.

Merci, Anciela!

Les enjeux des élections européennes

Le 22 mai, dans la continuité du travail engagé depuis 2012 avec le Foyer Protestant de la Duchère, le Pacte Civique a participé à un dîner-débat qui a réuni environ 60 personnes, sur le thème : Élections européennes : quels enjeux ?





La méthode

- ♣ Repas convivial, par tables d'environ 10 personnes.
- ♣ Présentation par 3 membres du Pacte Civique des enjeux autour de l'emploi, de la politique migratoire, et de la place de l'Union Européenne dans le monde.
- 🖊 Sur chaque thème, présentation rapide, par le Foyer Protestant, des positions de chacun des grands partis.
- ♣ Débats par groupes d'environ 10, en temps limité, alternant avec les présentations, chaque tranche de débat étant orientée par une question liée au thème présenté.

Cette alternance entre présentations et débats en groupes a rendu la soirée très vivante et riche d'enseignements.

Les objectifs

Il s'agissait globalement de répondre à l'idée trop largement répandue : « L'Europe, c'est trop compliqué, on n'y comprend rien, on ne sait pas pour qui voter, donc on n'ira pas voter !». Nous nous sommes donc attachés :

- à démonter les fausses idées qui circulent comme « un immigré coûte cher à la collectivité » ou « un étranger nous vole notre emploi »;
- **à mettre en évidence les politiques positives** comme l'aide au développement qui est la plus forte du monde en proportion du PIB, ou la garantie jeunesse pour l'emploi des jeunes de moins de 25 ans ;
- à identifier les obstacles à lever au plus vite, tels que les disparités fiscales et sociales ;
- → à montrer que les enjeux de cette élection étaient forts puisque, de la majorité qui sortirait, découlerait la Présidence de la Commission Européenne et une orientation sur la politique européenne à venir, par exemple, poursuite de l'austérité ou plus de croissance.

Les résultats

Comme d'habitude, des discussions ouvertes et franches, dans la bonne humeur et avec le souci du respect de l'autre. Nous n'étions que 60, mais peut-être cette soirée aura-t-elle permis à quelques-uns d'aller voter sans états d'âme et en toute connaissance de cause.

Une réussite! Collaboration à poursuivre!

Calendrier



- 4-6 juillet : « Dialogues en Humanité », au Parc de la Tête d'Or . Thème général : « Réussir le xxi^e siècle : comment passer d'une logique de guerre à une logique de paix ? ». Ateliers Pacte Civique et EGPC : voir http://agoragenda.org/.
- 24 septembre : Réunion de rentrée du Pacte Civique du Rhône de 18 h à 22 h, avec repas hors sac partagé, au Château Sans-Souci, 36 av. Lacassage (3°). Soirée consacrée à la synthèse des réflexions des groupes sur l'avenir du Pacte Civique (préparation à la rencontre nationale du 18 octobre).
- 27 septembre : Journée de la Transition, organisée par le Collectif pour une Transition Citoyenne : http://www.transitioncitoyenne.org/

Pour ces événements, et bien d'autres, consultez le nouvel **agenda collectif partagé**, proposé par le groupe de travail « médias » des EGPC : http://agoragenda.org/

A TOUTES ET A TOUS, UN BEL ETE!

Le programme du colloque ainsi qu'une première synthèse de cette enquête peuvent être téléchargés sur le site : <u>Blog Pacte Civique 69 / Liens / Comptes</u> rendus de réunion / EGPC Lyon / Engagement